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Deputada Cristina 
Silvestri destina R$ 

515 mil à Laranjeiras
O valor será utilizado no setor da agricultura, para a compra de 

um trator, e para a saúde, na compra de uma ambulância

O JORNAL DA CANTU

Prefeitura de Chopinzinho lança 
projeto de reciclagem ‘Nosso Lixo 2023’ 
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Qualidade de vida, mobilidade urbana e segurança, são alguns 
dos benefícios enfatizados pelo prefeito Gerso Gusso, a respei-
to das obras, que vão desde base até placas de comunicação

“Ensinar as novas gerações como separar, reaproveitar, 
reciclar é essencial para que seja permanente”, destaca o 
prefeito Edson Cenci 

Investimento de R$ 1,4 
milhão revitaliza ruas Ângelo 
Boareto e João Busato
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Entenda como o 
spread bancário 
impacta a 
sociedade
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DIFERENÇA DE PREÇO

Parada cardíaca 
pode apresentar 
sinais com um dia 
de antecedência 

Senado aprova 
avaliação 

psicológica para 
renovação de CNH
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TÚNEL DO TEMPO

Dia 31 de agosto

1941 — Segunda Guerra Mun-
dial: as forças paramilitares 
sérvias derrotam os alemães 
na Batalha de Loznica.
1942 — O Governo brasilei-
ro, através do Decreto-Lei nº 
10.358, formaliza a entrada 
do Brasil na Segunda Grande 
Guerra Mundial, contra Alema-
nha nazista e à Itália fascista.
1949 — A retirada do Exército 
Democrático da Grécia para 
a Albânia após sua derrota na 
montanha Gramos marca o fi m 
da Guerra Civil Grega.
1950 — O voo TWA 903 cai 
perto do Cairo, no Egito, ma-
tando todos os 55 a bordo.
1957 — A Federação Malaia 
(atual Malásia) ganha sua inde-
pendência do Reino Unido.
1962 — Trinidad e Tobago se 
torna independente do Reino 
Unido.
1963 — A Colônia da Coroa 
Bornéu do Norte (atual Sabá) 
alcança o autogoverno.
1969 — Uma Junta Militar, 
composta pelo General Auré-
lio de Lira Tavares (Ministro 
do Exército), pelo Almirante 
Augusto Rademaker (Ministro 
da Marinha) e pelo Brigadeiro 
Márcio de Sousa e Melo (Minis-
tro da Aeronáutica), assume o 
poder no lugar de Costa e Silva, 
afastado por doença.
1972 — O voo Aerofl ot 558 cai 
no distrito de Abzelilovsky em 
Bascortostão, Rússia (então 
União Soviética), matando to-
das as 102 pessoas a bordo.[1]
1986 - O voo Aeroméxico 498 
colide com um Piper PA-28 
Cherokee sobre Cerritos, Cali-
fórnia, matando 67 pessoas no 
ar e 15 no solo.
O transatlântico soviético Al-
mirante Nakhimov afunda no 
Mar Negro após colidir com o 
graneleiro Pyotr Vasev, matan-
do 423 pessoas.
1987 — O voo 365 da Thai Ai-
rways cai no oceano perto de 
Ko Phuket, na Tailândia, matan-
do todos os 83 a bordo.

EDITORIAL

QUINTA-FEIRA (31/08)

PREVISÃO DO TEMPO

manhã

Dia de sol com algumas nuvens.
Não chove.

tarde noite

11° 25° 0%

Fonte: Simepar/Laranjeiras do Sul

Na busca por um futuro 
mais sustentável, as 
ações locais desempe-

nham um papel fundamental 
na construção de comunida-
des resilientes e conscien-
tes. Recentemente, como 
apresentado na página 6, o 
município de Chopinzinho 
demonstrou seu comprome-
timento com a preservação 
do meio ambiente ao lançar 
o projeto ‘Nosso Lixo 2023’. 
Este projeto não apenas in-
centiva a redução do desper-
dício, mas também educa e 
inspira as gerações futuras a 
se tornarem defensores ati-
vos do planeta.

Um dos aspectos mais 
notáveis do evento de lança-
mento, foi a premiação dos 
concursos envolvendo alu-
nos das escolas 
do município. 
Ao engajar os 
jovens chopin-
zinhenses na 
criação da fra-
se, desenho e 
mascote que 
representarão 
a campanha, a 
administração 
municipal in-
veste na cons-
c i e n t i z a ç ã o 
desde a base. 
Essa aborda-
gem não só dá 
voz aos jovens, 
mas também 
os empodera 
como agentes 
de mudança. O 
entusiasmo e a 
criatividade demonstrados 
por esses jovens são um sinal 
claro de que o futuro da sus-
tentabilidade está em boas 
mãos.

O evento, realizado nas de-
pendências da prefeitura, foi 
uma demonstração do com-
promisso de Chopinzinho 
com um futuro sustentável. 
A presença de autoridades 
municipais, diretores esco-
lares, professores, familiares, 
alunos, patrocinadores e ser-
vidores reflete o reconheci-
mento de que a sustentabili-
dade é uma causa coletiva. A 
colaboração entre diferentes 
setores da sociedade é vital 

para alcançar metas ambien-
tais ambiciosas, e a presença 
diversificada no evento é um 
testemunho dessa unidade.

O projeto ‘Nosso Lixo 
2023’ não se trata apenas 
de gerenciar resíduos, mas 
de adotar um novo estilo de 
vida em que a responsabili-
dade ambiental é um valor 
central. Chopinzinho trilha 
o caminho para um futuro 
mais limpo e saudável, onde 
a redução, reutilização e re-
ciclagem se tornam práticas 
cotidianas. A conscientiza-
ção pública, impulsionada 
por iniciativas como essa, é a 
chave para a transformação 
de mentalidades e comporta-
mentos em direção a uma co-
existência mais harmoniosa 
com o meio ambiente.

Ao encora-
jar o diálogo 
intergeracional 
e a colaboração 
entre diferen-
tes segmentos 
da sociedade,  
a cidade pa-
vimenta um 
caminho que 
outras localida-
des podem se-
guir. A susten-
tabilidade não 
é um destino 
final, mas uma 
jornada contí-
nua. Cada pas-
so importa, e a 
ação local é o 
ponto de parti-
da para um mo-
vimento global 

em direção a um futuro mais 
verde e próspero.

Em um mundo onde os 
desafios ambientais são cada 
vez mais urgentes, o proje-
to ‘Nosso Lixo 2023’ brilha 
como um exemplo inspira-
dor de como ações locais po-
dem ter um impacto global. 
Chopinzinho constrói não 
apenas um legado de cons-
cientização ambiental, mas 
também de empoderamento 
e responsabilidade. Que este 
projeto inspire outras comu-
nidades a abraçar a susten-
tabilidade como um compro-
misso conjunto em direção a 
um amanhã melhor.

O compromisso de 
Chopinzinho com o futuro
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A conscientização 
é a chave para 
transformar 
mentalidades e 
comportamentos 
rumo a uma 
coexistência mais 
harmoniosa com 
o meio ambiente
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INSTITUTO PARANAENSE DE 
DESENVOLVIMENTO EDUCACIONAL - 

FUNDEPAR  

 
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 319/2023 – GMS/FUNDEPAR 
PROTOCOLO Nº 20.798.985-1. OBJETO: Contratação de empresa 
especializada para execução de serviços comuns de engenharia para o Colégio 
Estadual Cívico-Militar Érico Veríssimo, no município de Laranjeiras do Sul, 
Estado do Paraná. VALOR MÁXIMO: R$ 279.428,27 (duzentos e setenta e 
nove mil, quatrocentos e vinte e oito reais e vinte e sete centavos). DATA E 
HORÁRIO DA DISPUTA: 28 de setembro de 2023, às 09:30 (nove horas e 
trinta minutos). MODO DE PARTICIPAÇÃO: por meio do sistema eletrônico de 
licitações do Governo Federal - compras.gov. O endereço eletrônico para 
recebimento e abertura de propostas é o https://www.gov.br/compras 
CONSULTA DO EDITAL E ANEXOS: O Edital está disponível na internet, nas 
páginas do Portal Nacional de Contratações Públicas https://pncp.gov.br e 
www.comprasparana.pr.gov.br INFORMAÇÕES: (41) 2117-8302 ou (41) 2117-
8286. DATA: 30/08/2023. Comissão de Contratação. 
 
 
 

 

Pregão Eletrônico n° 15/2023
OBJETO: Contratação de empresa especializada na prestação de serviços de 
administração e gerenciamento de abastecimento de combustíveis (etanol, gasolina 
e óleo diesel), contínuo e ininterrupto, através do uso de cartões magnéticos ou 
tecnologia similar, em conjunto com sistema de controle informatizado com acesso 
pela internet em tempo real para os veículos pertencentes à Universidade Federal da 
Fronteira Sul, conforme especificações contidas no Edital e seus anexos.
DATA E HORÁRIO DA ABERTURA: 18/09/2023, às 09h15min.
LOCAL: https://www.gov.br/compras/pt-br       UASG: 158517
EDITAL:O edital encontra-se a disposição dos interessados no sítio da Universidade 
Federal da Fronteira Sul www.uffs.edu.br e no portal de compras do governo federal 
https://www.gov.br/compras/pt-br.

Chapecó/SC, 29 de agosto de 2023
GREICE LEGRAMANTI

Pregoeira

SUPERINTENDÊNCIA DE COMPRAS E LICITAÇÕES

AVISO DE LICITAÇÃO

MINISTÉRIO DA 

EDUCAÇÃO

UNIVERSIDADE FEDERAL 
DA FRONTEIRA SUL
PRÓ-REITORIA DE ADMINISTRAÇÃO E 
INFRAESTRUTURA

Pregão Eletrônico n° 28/2023
OBJETO: Concessão não onerosa da área física e dos equipamentos do Restaurante 
Universitário - RU do Campus Laranjeiras do Sul/PR, para exploração econômica, 
por Pessoa Jurídica especializada no serviço de alimentação, para produção 
e distribuição de refeições (almoço e jantar), incluindo o fornecimento de todos 
os insumos, materiais e mão de obra necessários a realização destas atividades, 
conforme especificações contidas no Edital e seus anexos.
DATA E HORÁRIO DA ABERTURA: 19/09/2023, às 09h15min
LOCAL: https://www.gov.br/compras/pt-br       UASG: 158517
EDITAL:O edital encontra-se a disposição dos interessados no sítio da Universidade 
Federal da Fronteira Sul www.uffs.edu.br e no portal de compras do governo federal 
https://www.gov.br/compras/pt-br.

Chapecó/SC, 29 de agosto de 2023
TOMÉ COLETTI

Pregoeiro

 AVISO DE LICITAÇÃO

MINISTÉRIO DA 

EDUCAÇÃO

UNIVERSIDADE FEDERAL DA 
FRONTEIRA SUL
PRÓ-REITORIA DE ADMINISTRAÇÃO 
E INFRAESTRUTURA
SUPERINTENDÊNCIA DE COMPRAS 
E LICITAÇÕES



Na última semana, Laran-
jeiras do Sul foi contem-
plada com importantes 

recursos viabilizados pela de-
putada estadual Cristina Silves-
tri (PSDB). Avaliado em mais de 
R$ 500 mil, o valor foi destinado 
para os setores de agricultura, 
para a compra de um trator e à 
saúde, para uma ambulância. Os 
vereadores que a representam, 
Halisson Galvan e Ademilson 
Moraes (Bico), estiveram no ga-
binete da parlamentar para co-
memorar o valor recebido. 

Em entrevista ao Jornal Cor-
reio do Povo do Paraná, Halisson 
detalha as emendas atuais e os 
projetos futuros da deputada à 
Laranjeiras. “A represento desde 
2010 e sei do apreço que Cristi-
na tem pela cidade. Essa é mais 
uma entre várias participações 
dela no município”, destaca o ve-
reador. 

Infraestrutura Rural
Uma das iniciativas destaca-

das foi o investimento de R$ 265 

mil à agricultura, com a destina-
ção de recursos para aquisição 
de um trator que atenderá à As-
sociação de Produtores Rurais 
do Vera Cruz. 

Halisson ressalta que a so-
licitação partiu da associação e 
contou com o apoio do vereador 
Bico. “O trator é uma ferramenta 
essencial para a produtividade 
agrícola e facilitará o trabalho 
dos agricultores da comunidade. 

Com esses investimentos, a ex-
pectativa é que a vida dos habi-
tantes das áreas rurais seja apri-
morada”, afi rma o vereador.

Setor de Saúde
O município será benefi cia-

do com uma nova ambulância 
com base no valor recebido de 
R$ 250 mil. “Veículos como este 
precisam ser atualizados a cada 
dois anos para garantir atendi-

mento de qualidade à população 
em casos de emergência”, disse o 
vereador. Halisson compartilha 
também que a destinação de re-
cursos é fundamental, especial-
mente para cidades como Laran-
jeiras, onde a demanda por esses 
serviços é constante. “Para se ter 
noção, há tardes em que o mes-
mo veículo vai à Guarapuava três 
vezes. É necessário pensar no 
setor com mais carinho”, destaca 
Galvan.

Emendas
Sobre prazo, o vereador en-

fatizou que a previsão de exe-
cução nem sempre é uma tarefa 
simples, mas que até o fi nal do 
ano o trator e a ambulância de-
vem estar em Laranjeiras. “Devi-
do ao grande número de depu-
tados e municípios envolvidos, 
é necessário um esforço coor-
denado para que os recursos 
sejam distribuídos de maneira 
efi caz e atinjam seus destinos. 
No entanto, a deputada Cristina 
Silvestri (PSDB) destinou estas 

emendas para Laranjeiras, por 
todo seu compromisso e colabo-
ração com a cidade, com o aval 
do prefeito, os veículos deverão 
chegar até o fi nal do ano”, afi r-
mou Halisson.

Projetos futuros 
Halisson destacou que o in-

vestimento no agro e na saúde é 
apenas uma parte dos projetos 
planejados. “Fica claro que as 
emendas parlamentares têm o 
potencial de desempenhar um 
papel fundamental no desen-
volvimento das cidades, pro-
movendo mudanças significati-
vas nas áreas de infraestrutura 
e saúde. Assegurando que a po-
pulação seja atendida em suas 
necessidades mais prementes, 
esses investimentos reforçam 
a importância do trabalho con-
junto em prol do bem-estar de 
todos. Para o próximo ano, vá-
rias emendas da deputada che-
garão na cidade, para seguir a 
tradição mantida há mais 20 
anos”, finaliza o vereador. 

Cristina Silvestri destina mais de R$ 500 mil 
em emendas à Agricultura e Saúde 

“Ela viabilizou estes recursos para Laranjeiras, por todo seu compromisso e colaboração com a 
cidade. Com o aval do prefeito, os veículos devem chegar até o fi nal do ano”, disse o representante da 

parlamentar, vereador Halisson Galvan
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Na foto, Ademilson Moraes (Bico), Cristina Silvestri e Halisson Galvan 

UFFS

Na quarta-feira (30), Laran-
jeiras do Sul sediou o en-
contro do projeto Cami-

nhos do Conselho Regional das 
Secretarias Municipais de Saúde 
(Cresems) da 5ª Regional. O evento 
reuniu representantes dos 20 mu-
nicípios que compõem a região, 
todos engajados nos trabalhos 
que promovem melhorias no âm-
bito da saúde municipal.

Os encontros mensais do Cre-
sems são realizados em diferentes 
municípios e proporcionam uma 
oportunidade para que gestores 
das secretarias de Saúde possam 
compartilhar conhecimentos e 
experiências, além de fomentar a 
colaboração intermunicipal.

Cronograma
Durante o evento, os mem-

bros do conselho não apenas 
participaram de discussões, 
mas também embarcaram em 
visitas técnicas a várias áreas e 
instituições ligadas à secretaria 
de Saúde. Ao longo do encon-
tro, houve um intercâmbio de 
informações, permitindo que 
os visitantes pudessem compre-
ender a rede de atenção à saúde 

da região, sua estrutura admi-
nistrativa e as equipes envolvi-
das. Os procedimentos tiveram 
início no Ginásio de Esportes 
Laranjão, onde os gestores dos 
20 municípios acompanharam 
de perto as atividades desenvol-
vidas no projeto ‘Coração Feliz’. 
Posteriormente, no Cine Teatro 
Iguassu, a equipe da pasta con-
duziu apresentações sobre a or-
ganização da Rede de atenção à 
saúde local. 

Durante a tarde, os partici-
pantes fi zeram visitas técnicas às 
Unidades Básicas de Saúde, para 
compreensão das operações de 
saúde no nível municipal.

5ª Regional de Saúde
A 5ª Regional de Saúde, in-

serida na Macrorregional Leste 
do Paraná e habitada por apro-
ximadamente 450 mil residen-
tes, engloba além de Laranjeiras, 
uma variedade de municípios que 
compõem essa subdivisão. Nomes 
como Boa Ventura de São Roque, 
Campina do Simão, Candói, Can-
tagalo, Foz do Jordão, Goioxim, 
Guarapuava, Laranjal, Marqui-
nho, Nova Laranjeiras, Palmital, 
Pinhão, Pitanga, Porto Barreiro, 
Prudentópolis, Reserva do Iguaçu, 
Rio Bonito do Iguaçu, Turvo e Vir-
mond integram essa importante 
área regional.

Na manhã de hoje (31), a 
Usina de Oxigênio via-
bilizada pela Fundação 

Rotária, por meio do Rotary Club 
de Laranjeiras do Sul, foi inau-
gurada no Hospital São Lucas. 
Com investimentos avaliados em 
R$ 153 mil para a compra dos 
equipamentos, o lançamento do 
evento contou com a presença 
da governadora distrito 4640, 
gestão 2022/23, Anne Cristine 
Gomes Cavali, e do governador 
Antônio da Caz, assim como re-
presentantes de outros clubes da 
região, e antigos governadores. 

Parcerias 
“Fizemos uma parceria com 

um clube da Índia e outro do Ca-
nadá para aporte de recursos. O 
restante foi da Fundação Rotária. 
De todos os eventos que o clube 
realiza, uma porcentagem é des-
tinado à fundação e ao Fundo 
Polio Plus”, afi rma o presidente 
do clube de Laranjeiras, Judas 
Tadeu Andreetta (Duda). 

Ele ainda destaca que este é 
um projeto extremamente im-
portante para a cidade e região. 
“Sempre priorizamos as áreas de 
meio ambiente, saúde e social. A 
Usina favorecerá além do hospi-
tal, outros órgãos de saúde públi-
ca e abastecimento de oxigênio 
a quem necessita”, completa o 
presidente.

Laranjeiras sedia 1° ‘Caminhos do Conselho 
Regional das Secretarias de Saúde’

Com investimento de R$ 153 mil, 
Rotary de Laranjeiras inaugura 
Usina de Oxigênio 

Assessoria

Assessoria

Os trabalhos foram iniciados no Ginásio de Esportes Laranjão, 
onde os gestores dos 20 municípios acompanharam as ativi-
dades desenvolvidas pela 5ª Regional 

A entrega aconteceu no hospital São Lucas

Reprodução



Senado aprova projeto de avaliação 
psicológica para renovação da CNH 

Atualmente a avaliação psicológica é requisitada somente para motoristas que exercem atividades 
remuneradas e, de modo mais abrangente, na primeira habilitação
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No início deste mês, a Co-
missão de Constituição e 
Justiça (CCJ) do Senado 

Federal deliberou e aprovou um 
projeto de lei que busca aprimo-
rar a segurança nas vias do país. 
O projeto, de autoria do senador 
Davi Alcolumbre (União-AP), pro-
põe uma mudança no processo 
de renovação da Carteira Nacio-
nal de Habilitação (CNH) ao tor-
nar obrigatória a avaliação psico-
lógica.

Atualmente, a avaliação psi-
cológica é requisitada somente 
para motoristas que exercem ati-
vidades remuneradas e, de modo 
mais abrangente, na primeira ha-
bilitação. A proposta em questão 
busca expandir essa medida a to-
das as renovações da CNH, inde-
pendentemente da natureza do 
uso do veículo. O projeto foi apro-
vado por unanimidade na CCJ e, 
caso não haja recursos para apre-
ciação no plenário do Senado, se-
guirá diretamente para a análise 
na câmara dos Deputados.

O relator do projeto, sena-
dor Fabiano Contarato (PT-ES), 

desempenhou um papel crucial 
ao enfatizar a necessidade de 
ampliar a avaliação psicológica. 
Ele destacou que as mudanças 
pessoais ao longo do tempo po-
dem infl uenciar a capacidade de 
dirigir de forma segura. O relator 
ressaltou que, diferentemente do 
exame médico pericial, que é rea-
lizado a cada dez anos, a avaliação 

psicológica ocorre apenas uma 
vez no processo de habilitação, 
o que não considera alterações 
comportamentais que podem 
surgir ao longo da vida do con-
dutor.

Em suas considerações, Con-
tarato sublinhou a importância 
de aprimorar as condições de 
segurança viária como um todo. 

Ele argumentou que tais me-
didas não somente buscam pre-
venir acidentes, mas também 
têm a intenção crucial de pre-
servar vidas. Um aspecto men-
cionado foi o valor do exame 
psicológico, exemplifi cado pelo 
Detran-DF, que atualmente é de 
R$ 235. O senador argumentou 
que, embora possa represen-
tar um custo signifi cativo para 
parte da população, os conduto-
res deverão realizar esse exame 
apenas uma vez a cada dez anos, 
o que contribuirá de maneira 
substancial para a melhoria da 
segurança viária.

De acordo com dados apre-
sentados pelo senador, o Bra-
sil apresentou uma redução de 
30% no número de mortes em 
acidentes de trânsito entre 2011 
e 2020. Entretanto, o país ainda 
enfrenta números alarmantes, 
com mais de 33 mil mortes anu-
almente nas vias.

Acidente
Durante o debate do pro-

jeto, a senadora Mara Gabrilli 

(PSD-SP) ressaltou a relevân-
cia da medida. Ela sublinhou 
a necessidade de avaliar cons-
tantemente a saúde mental dos 
motoristas e argumentou que a 
avaliação psicológica frequente 
é crucial para identificar alte-
rações comportamentais que 
possam influenciar a condução 
segura. A senadora comparti-
lhou uma experiência pesso-
al, lembrando um acidente de 
trânsito que a deixou tetraplé-
gica. Como psicóloga, ela enfa-
tizou a importância de conside-
rar a saúde mental no contexto 
do trânsito e destacou os im-
pactos emocionais e sociais de 
acidentes.

O projeto agora aguarda 
análise na Câmara dos Depu-
tados, onde será discutido de 
forma mais detalhada. A dis-
cussão permitirá uma análise 
mais profunda das implicações 
e dos benefícios dessa propos-
ta, podendo resultar em eventu-
ais ajustes antes de avançar no 
processo legislativo.

A introdução dos carros 
elétricos no mercado 
brasileiro em 2019 ge-

rou muitas dúvidas sobre ma-
nutenção, autonomia e baterias, 
que representam o maior custo 
nessa tecnologia. Com o tempo, 
surgiram mitos em torno desses 
veículos, e as fabricantes estão 
esclarecendo essas questões.

Um mito comum é que a 
manutenção de carros elétri-
cos é mais cara e complexa. No 
entanto, a realidade é diferente. 
Com apenas cerca de 50 partes 
móveis, em média, os carros elé-
tricos têm manutenção cerca de 
30% mais barata do que os con-
vencionais, que podem ter até 
350 partes móveis.

Outro mito diz respeito às 
emissões de CO2. Os carros 
elétricos emitem menos CO2 
ao longo de sua vida útil do que 
os motores a etanol. Isso ocorre 
devido à matriz elétrica brasi-
leira, que é predominantemen-
te limpa e renovável, enquanto 
a produção de etanol envolve 
emissões poluentes.

Sobre a rede elétrica, não 
há motivo para preocupação. 
A recarga das baterias normal-
mente ocorre nos horários de 
menor demanda, evitando so-
brecargas.

Viagens longas também são 
possíveis com carros elétricos, 
pois muitos modelos têm auto-
nomia superior a 400 km.

A lavagem não afeta esses 
veículos, já que passam por si-
mulações de chuva durante o 
desenvolvimento.

Quanto à recarga da bateria, 
é possível carregar até 100%, 
apesar de alguns preferirem pa-
rar em torno de 80%.

Carros elétricos são seguros 
em relação a raios e choques, 
pois são isolados.

Sobre híbridos, eles não te-
rão prioridade em relação aos 
elétricos. E, apesar dos preços 
mais altos atualmente, avanços 
estão sendo feitos para tornar 
os carros elétricos mais acessí-
veis.

Pulse Abarth será ainda mais 
esportivo com 220cv originais

O projeto agora aguarda análise na câmara dos Deputados, 
onde será discutido de forma mais detalhada

Secom

Mitos e verdades sobre carros 
elétricos no Brasil

Muitas vezes, a espor-
tividade de um car-
ro, como o Fiat Pulse 

Abarth, não é suficiente para 
seu proprietário, que busca 
aprimoramentos em oficinas 
especializadas. Tais modifica-
ções, conhecidas como “stages”, 
variam de ajustes eletrônicos a 
intervenções mecânicas, visan-
do o aumento de desempenho, 
embora possam comprometer 
a durabilidade e a segurança do 
veículo, ao mesmo tempo em 
que invalidam a garantia origi-
nal.

A Mopar, a divisão de peças 
e serviços da Stellantis, perce-
bendo essa demanda dos con-
sumidores, está prestes a ofe-

recer uma alternativa segura: 
em breve, será viável adquirir, 
diretamente de fábrica, o “stage 
2” para o Pulse Abarth.

O projeto já se encontra em 
fase de conclusão, faltando ape-
nas alguns testes para validar 
e assegurar a integridade das 
modificações, que são substan-
ciais. A expectativa é que a po-
tência do SUV esportivo alcan-
ce 220 cv e 35 kgfm, mantendo 
o motor 1.3 turbo flex original. 
A abordagem da Mopar envolve 
componentes como coletores 
de admissão, filtro de ar e siste-
ma de admissão (utilizando um 
filtro de ar cônico, dispensando 
a caixa do filtro), otimizando o 
fluxo de ar para o motor.

Um mito comum é que a manutenção de carros elétricos é 
mais cara e complexa. No entanto, a realidade é diferente

Auto Esporte

O projeto já se encontra em fase de conclusão, faltando apenas alguns 
testes para validar e assegurar a integridade das modifi cações

Divulgação



Qualidade de vida, mo-
bilidade urbana e se-
gurança aos tribarren-

ses, são alguns dos benefícios 
enfatizados pelo prefeito Ger-
so Gusso (PL), quanto as obras 
de pavimentação e recape as-
fáltico de Três Barras do Pa-
raná.

Revitalização 
Na última segunda-feira, a 

equipe de Viação e Obras ini-
ciou o recapeamento nas ruas 
João Busato e Ângelo Boareto, 
acesso ao bairro Jardim Flo-
resta. O valor investido para 
a remodelação das vias é de 
mais de R$ 1,4 milhão, através 
do financiamento por meio 
do Paraná Cidade.

Essa é uma obra de execu-
ção de pavimentação asfáltica 
sobre pedras irregulares, in-
cluindo serviços prelimina-
res, base e sub-base, revesti-
mento, meio-fio com sarjeta, 
serviços de urbanização, si-
nalização de trânsito, drena-

gem, ensaios tecnológicos e 
placa de comunicação visual. 

Outro projeto que está em 
andamento e segue o mesmo 
padrão é o da rua das Marga-
ridas e a JK, que está em fase 
de drenagem.

Qualidade de vida
Para o prefeito, a obra de-

monstra o empenho da admi-
nistração em trabalhar visan-
do o bem-estar da população. 
“Tenho certeza que o recape 
asfáltico trará qualidade de 
vida, além de deixar a cida-
de mais bonita. Contribuir 
para o crescimento e desen-
volvimento do município é 
uma satisfação, ver o sorriso 
no rosto dos moradores que 
foram contemplados com o 
asfalto em frente a sua casa 
é gratificante. Daremos con-
tinuidade aos trabalhos, cor-
rendo atrás de mais recursos 
para contemplar todas as vias 
do município com asfalto”, 
destacou Gerso. 

O vice-prefeito, Nerceu de 
Souza, também destacou a 
importância do serviço. “Essa 
é uma obra muito importante 

que além de deixar a cidade 
mais bonita irá melhorar a 
trafegabilidade dos morado-
res tribarrenses. Os trabalhos 

continuam e isso representa 
o esforço da gestão em buscar 
cada vez mais melhorias para 
nossa cidade”.

Na última segunda-fei-
ra (28), policiais mi-
litares do 6º Batalhão 

da Policia Militar de Espigão 
Alto do Iguaçu, que integram 
a Rondas Ostensivas Táticas 
Metropolitanas (Rotam), pro-
moveram palestra e simula-
ção de invasão nas escolas. 

A ação contou com a pre-
sença de educadores, direto-
res de escolas e a secretária 
municipal de Educação, Susi 
Maciel Velho. Cerca de 190 
funcionários participaram. 

Os trabalhos foram co-
ordenados pelo 2º Sargento, 
Fernando Henrique Piaia Fa-
vero e o Cabo Fabricio Ferrei-
ra da Silva. O Colégio Alvaro 
Natel de Camargo (Ceanc), foi 
utilizado como base nos trei-
namentos. 

“Infelizmente, existem 
pessoas que escolhem es-
colas para cometer crimes. 
É importante que, quando 
ocorre uma invasão, tanto os 
professores como os alunos 
busquem de imediato um lo-
cal seguro e trancado, para 

ganhar tempo até a chegada 
de um socorro policial”, ex-
plicou o Sargento, destacan-
do que os protocolos de segu-
rança nas unidades escolares 
são importantes.  

Além da simulação, foram 
realizadas capacitações so-
bre agressor ativo, preven-
ção e segurança escolar para 
funcionários da rede pública 
estadual e municipal de Edu-
cação.

Conforme a secretária de 

Educação, os professores e 
funcionários participaram 
de diversos exercícios, de-
monstrando a importância 
de que haja um plano de ação 
a comunidade escolar junto 
da PM.

O Destacamento da Polí-
cia Militar no município é co-
mandada pela Sargento Val-
dineia Aparecida Corso, que 
junto de seu efetivo policial, 
dará continuidade nas ações 
preventivas.

Todos os servidores da 
secretaria da Assistên-
cia Social de Cantagalo 

receberão uniforme a partir 
dessa semana. 

A entrega de 30 kits de 
uniformes personalizados, 
contendo duas camisetas e 
uma jaqueta à equipe acon-
teceu na segunda-feira (28), 
e contou com a presença do 
prefeito João Konjunski (PV), 
do secretário de Administra-
ção Julio Conte e do chefe de 
gabinete, Gladimir Becker 
Camargo.

Organização
Na ocasião, a secretária da 

Assistência Social, Claudia 
Duarte, destacou a importân-
cia da medida em adotar o 
uso de uniformes para todos 
os servidores da pasta.

“Oferecer a vestimenta é 
uma iniciativa de valoriza-
ção do funcionário, além de 
refletir no bom atendimen-
to à população. O servidor 
uniformizado é sinônimo de 
organização”, ressaltou a se-
cretária.

Ruas Ângelo Boareto e João Busato recebem asfalto 
avaliado em mais de R$ 1,4 milhão

PM promove treino com simulação de invasão 
em escolas de Espigão Alto do Iguaçu

Equipe da Assistência Social de 
Cantagalo é contemplada com 
kit de uniforme 

Por meio de financiamento via Paraná Cidade, a obra inclui desde serviços preliminares a placas. 
“Daremos continuidade aos trabalhos, correndo atrás de mais recursos para contemplar todas 

as vias com recape”, destacou o prefeito Gerso
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A pavimentação acontece sobre pedras irregulares. Outros projetos 
em andamento ocorrem nas ruas das Margaridas e JK
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30 conjuntos foram distribuidos pela secretária 
Claudia, o prefeito João Konjunski, secretá-
rio Julio Conte e chefe de gabinete Gladimir 

Cerca de 190 funcionários da rede pública estadual e 
municipal de educação participaram da capacitação

Assessoria



Conta-se que Tiago, o velho 
apóstolo que permaneceu em 
Jerusalém, demandava Betâ-
nia, junto de Matias, o sucessor 
de Judas, no colégio dos conti-
nuadores do Cristo, quando foi 
lembrada, repentinamente, a 
fi gura do Iscariotes.

Contemplando um pomar 
vizinho, Tiago comentou, em 
resposta às observações do 
companheiro:

- Este sítio lembra o horto 
em que o Mestre foi traído. As 
árvores próximas parecem es-
perá-lo, às lições do crepúscu-
lo, quando o Senhor estimava 
as meditações mais profundas. 
Recordo-me ainda do instan-
te inesperado, não obstante os 
seus avisos. Judas  vinha à fren-
te de ofi ciais e de soldados que 
empunhavam lanternas , vara-
paus e espadas. Contavam en-
contrá-lo à noite, porque Jesus 
muitas vezes se alegrava em 
ministrar-nos ensinamentos, à 
doce claridade noturna. O Mes-
tre, porém, vinha ao encontro 
dos adversários e estava sorri-
dente e imperturbável.

Os olhos mergulhados nas 
reminiscências, o apóstolo 
relembrava: - Adiantou-se o 
infame e beijou-o na face. Es-
tabeleceu-se o tumulto e con-
sumou-se a prisão do Messias, 
começando, desde então, o 
nosso martírio.

Que insolência! Que ho-
mem caviloso esse Judas terrí-
vel! – replicou Matias, infl ama-
do no zelo apostólico  − dói-me 
evocar o vulto hediondo do in-
grato. Como não vacilou ele no 
crime ignominioso?

− Será Judas, para sempre, 
nossa vergonha – exclamou 
Tiago, arrimando-se ao bordão 
rústico −, muitas vezes ouço a 
argumentação de Pedro, que 
busca defendê-lo. Ouço e ca-
lo-me, porque, para mim, não 
existem palavras que o escu-
sem. Esse traidor será um réu 
diante da Humanidade. Foi ele 
que entregou o Mestre aos sa-
cerdotes criminosos e provo-
cou a tragédia do Gólgota. Não 
tem  advogados, nem descul-
pas. Foi perverso, positivamen-
te infame.

− Como se abalançou a se-
melhante absurdo? – indagou... 

Nas palavras 
do caminho 
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Espírita
Prefeitura de Chopinzinho lança projeto ‘Nosso lixo 2023’
Conforme o prefeito Neco, a iniciativa visa diminuir resíduos em parceria com 
escolas e sociedade. “Ensinar as novas gerações como separar, reaproveitar, 
reciclar é essencial para que seja permanente”

CTG Sinuelo das Coxilhas, de Rio 
Bonito do Iguaçu, é contemplado 
com recurso de R$ 80 mil 

O Centro de Tradições 
Gaúchas Sinuelo das Co-
xilhas foi contemplado 

com recursos avaliados em R$ 
80 mil, oriundos da prefeitura de 
Rio Bonito do Iguaçu. Na última 
segunda-feira (28), a residência 
do prefeito Sezar Bovino (PDT), 
foi o palco da entrega. 

Recurso em boa hora
Bovino mencionou o inves-

timento da prefeitura em várias 
associações, comunidades e en-
tidades. “O CTG é o local onde as 
famílias se encontram para pres-
tigiar grandes eventos. É alí que 
as raízes são valorizadas, portan-
to, é com alegria que viabiliza-
mos este valor”, disse o prefeito.

Para o patrão do Centro de 
Tradições, Elcio Crotti, este re-

curso chega em boa hora. “Es-
tamos trabalhando na reforma 
de toda a estrutura do CTG para 
receber os nossos visitantes. 
Agradeço em nome de todos os 
participantes pelo repasse im-
portante”, disse Elcio. 

Presenças
Estiveram presentes, o vi-

ce-prefeito Rildo Safraider, o 
presidente da câmara Rivair 
de Oliveira, os vereadores Dico 
Bortoluzi, André Moreira, Tiago 
Xavier, Osmar Camargo, Michel 
Giacomini, secretários, Fernan-
do Moreira, Marcos Santi, Elcio 
Gnoatto, Olide Bovino e os chefes 
de departamento Joarez Borto-
luzi do Esporte e Daiane de Oli-
veira da Cultura, além da direto-
ria do CTG Sinuelo das Coxilhas.

Na última semana, a ad-
ministração municipal 
de Chopinzinho realizou 

o lançamento do projeto ‘Nos-
so Lixo 2023’.  Na oportunidade, 
ocorreu a premiação dos concur-
sos desenvolvidos pelos alunos 
das escolas do município, tendo 
como objetivo, escolher a frase, 
desenho e mascote representan-
tes da campanha.

O evento aconteceu nas de-
pendências da prefeitura e con-
tou com a presença de auto-
ridades municipais, diretores 
escolares, professores, familiares, 
alunos, patrocinadores e servido-
res.

Prêmios      
Na categoria frase para iden-

tifi car a campanha, o aluno ven-
cedor foi Vitor Vidigal Graebim 
Accorsi, do 2º ano C, da Escola 
Municipal Tasso Azevedo da Sil-
veira. Na categoria desenho, o 
aluno vencedor foi Pedro Joa-
quim Dolisne, da Escola Munici-
pal de Excelência do 1º ano B e 
na categoria mascote, com o tra-
balho desenvolvido me família, 
o vencedor foi Vicente Heberlee 
Resmini, do maternal II D, do 
Cmei Primeiros Passos. Os prê-
mios foram patrocinados pelo 

Conselho Municipal dos Direitos 
da Criança e do Adolescente (Cm-
dca) e as Cooperativas de Crédito 
Sicredi e Cresol Liderança.

Consciência
sustentável

O prefeito Edson Cenci, Neco 
(PSD), destacou a importância de 
envolver a sociedade nesta causa 
para que se torne uma questão 
cultural de consciência sobre o 
lixo produzido. “A escola é nos-
so maior veículo de comunica-
ção para chegar até as famílias 
do município. Queremos inserir 
esse novo jeito de tratar o lixo 
que produzimos como cultura. 

Ensinar para as novas gerações 
a forma correta de separar, re-
aproveitar, reciclar é essencial 
para que seja permanente”, disse 
o prefeito.

O diretor do departamento de 
Meio Ambiente, Ângelo Marcelo 
Foppa, frisou que a campanha é 
de extrema importância e precisa 
do envolvimento de toda a socie-
dade. “Precisamos caminhar jun-
tos. Para termos bons resultados 
no futuro, o poder público, em-
presas e a população tem de es-
tar unidos. Diversas ações serão 
desenvolvidas, como a campanha 
de coleta de lixo eletrônico que 
inicia na próxima semana, a cole-

ta de galhos com um cronograma 
estabelecido, palestras nas esco-
las, entre outras ações”, enfatizou, 
Foppa.

Além das ações como campa-
nha de coleta e o envolvimento 
escolar, a projeto contempla di-
versas outras ações que visam 
a conscientização da população 
como adoção dos ‘5 R’: repensar, 
recusar, reutilizar, reduzir e re-
ciclar, alternativas para reduzir 
o consumo, como a substituição 
de copos descartáveis, com a ini-
ciativa ‘Adote uma Caneca’, que 
será iniciado nas repartições 
públicas e levado às empresas 
privadas.

Assessoria

Comunidade Barra Verde recebe 
poço artesiano avaliado em R$ 98 mil

Na última semana, a admi-
nistração municipal de 
Coronel Vivida e a Com-

panhia de Saneamento do Paraná 
(Sanepar), entregaram o Sistema 
de Abastecimento de Água as 
moradores da comunidade Bar-
ra Verde. Aproximadamente 25 
famílias serão atendidas com o 
novo poço artesiano.

Conforme o secretário de De-
senvolvimento Rural, Assioli San-
tos, o investimento foi de aproxi-
madamente R$ 98 mil, em mais 

uma obra estruturante que vai le-
var água de qualidade as famílias 
que residem nesta importante 
comunidade.

Para o prefeito Anderson Ma-
nique Barreto (PDT), essa ação in-
tegra o maior programa de obras 
da história da cidade. “É de ex-
trema alegria entregarmos mais 
esta importante obra à comuni-
dade Barra Verde. Garantir água 
de qualidade, é garantir qualida-
de de vida e saúde aos moradores 
desta região”, destacou o prefeito.

Cerca de 25 famílias serão atendidas 
com o novo sistema de abastecimento

A entrega do cheque aconteceu na casa do prefeito 
Sezar Bovino na última segunda-feira (28)

Para o prefeito, é essencial envolver a comunidade nesta causa para que 
se torne uma questão cultural de consciência sobre o lixo produzido

AssessoriaAssessoria
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Olá queridos leitores, na co-
luna passada falei sobre alguns 
objetos que acabam atrapalhan-
do a nossa energia e a energia 
do ambiente, e hoje trouxe mais 
alguns. 

O ambiente que vivemos in-
fl uência muito na nossa energia, 
e também no nosso estado de 
espirito.

Os eletrônicos no quarto, 
pode gerar estresse e ansieda-
de, também pode abrir portas 
para forças ocultas, a energia 
eletromagnética dos aparelhos é 
transmitida para as pessoas que 
circulam por esse cômodo, afe-
tando também a saúde. 

Ainda falando sobre eletrô-
nicos devemos tomar cuidado 
com, fi lmes, programas, séries, 
que assistimos em nosso quar-
to, as cenas de morte, dor, sofri-
mento, tristeza, raiva, vingança, 
medo e sexo, baixam nossa fre-
quência vibracional nos dei-
xando cansados e irritados, sem 
criatividade, com sentimento de 
frustração abrindo portas para 
forças ocultas de baixa vibração. 

Mesa de cabeceira diferentes 
ou só de um lado, a mesa de ca-
beceira deve ser igual pois isso 
causa uma estabilidade no re-
lacionamento e mais segurança 
emocional, também deve evitar 
deixar bagunçada para que pen-
samentos e a conexão entre o ca-
sal não seja quebrada. 

O nosso quarto é um lugar 
onde restabelecemos nossa 
energia e também organizamos 
nossos pensamentos por isso 
deve ser um ambiente de sere-
nidade onde o corpo e mente 
descansam juntos. 

No quarto devemos também 
tomar cuidado com as plantas 
que são colocadas pois podem 
ajudar ou atrapalhar a energia 
do local, hoje vou falar apenas 
uma e na próxima coluna volto 
com mais dicas de plantas que 
devemos ter em nosso quarto e 
casa .

A planta Comigo ninguém-
-pode não deve ser cultivada 
dentro do quarto pois ela possui 
uma energia de grande prote-
ção, mas acaba afastando quase 
tudo, criando uma energia de 
isolamento e individualidade 
tanto na vida social como no ca-
sal, ela é uma planta para ter na 
entrada de casa e não no quarto. 

Espero que tenham gostado 
das dicas. 

Gratidão.

A ocorrência de para-
da cardíaca, em geral, 
ocorre abruptamen-

te, contudo, existem indícios 
que podem indicar o proble-
ma. Um estudo divulgado na 
revista científica ‘The Lancet 
Digital Health Journal’ revelou 
que certos sintomas podem 
anteceder a parada cardíaca 
em até 24 horas. A pesquisa 
foi conduzida pelo Instituto do 
Coração Smidt, localizado no 
Centro Médico Cedars-Sinai, 
nos Estados Unidos.

Os pesquisadores realiza-
ram uma análise de dois estu-
dos que acompanharam duas 
comunidades nos Estados Uni-
dos. Uma dessas comunidades 
está localizada em Ventura 
County, Califórnia, e possui um 
acompanhamento de 22 anos; 
a outra em Portland, Oregon, é 
acompanhada há oito anos.

Análise
O escopo da pesquisa 

abrangeu informações sobre 
participantes entre 18 e 85 
anos que buscaram atendi-
mento de emergência devido 
a paradas cardíacas nas duas 
regiões, no período entre fe-
vereiro de 2015 e janeiro de 
2021. Além disso, a pesquisa 
também considerou um grupo 
de controle composto por indi-
víduos que apresentavam ma-
nifestações clínicas semelhan-

tes, porém não relacionadas a 
eventos cardiovasculares.

Os resultados indicaram 
que metade dos pacientes mo-
nitorados apresentaram algum 
tipo de sinal no dia que antece-
deu o problema cardíaco. Além 
disso, os sintomas variaram de 
acordo com o gênero dos pa-
cientes. A dor no peito foi mais 
comum em homens, enquanto 
a falta de ar predominou nas 
mulheres.

Além dos sintomas mais 
prevalentes, subgrupos me-
nores de ambos os gêneros 
apresentaram sintomas como 
palpitações, manifestações se-
melhantes a convulsões ou sin-
tomas gripais, todos ocorrendo 
nas 24 horas anteriores à para-
da cardíaca.

Alerta
Essa descoberta é especial-

mente relevante para sensibi-
lizar as pessoas sobre os sinais 
que merecem atenção e que 
podem indicar o problema an-
tes que ele ocorra. Os autores 
ressaltam que, em média, cerca 
de 90% das paradas cardíacas 
que ocorrem fora do ambiente 
hospitalar resultam em óbito.

O diretor do Centro de Pre-
venção de Paradas Cardíacas 
do Instituto do Coração Smidt, 
Sumeet Chugh, destacou a im-
portância de utilizar os sinto-
mas de alerta para identificar 

aqueles que precisam de inter-
venção precoce e chamar ajuda 
de emergência, potencialmen-
te evitando a morte iminente. 
Ele afirmou que essas desco-
bertas podem levar a uma nova 
abordagem na prevenção da 
morte súbita cardíaca.

Sinais 
Ao comparar os dois grupos 

acompanhados no estudo, os 
dados mostraram que 50% das 
pessoas que tiveram uma para-
da cardíaca apresentaram pelo 
menos um sintoma relacionado 
ao quadro até 24 horas antes, 
sendo que 30% deles relataram 
dor no peito ou falta de ar.

Em relação aos sexos, a pes-
quisa identifi cou que os homens 
frequentemente manifestavam 
falta de ar e sudorese antes de 

uma parada cardíaca súbita, en-
quanto nas mulheres havia uma 
associação com a falta de ar. Os 
autores observaram que a maio-
ria dos sintomas ocorreu de 
forma isolada e que também fo-
ram identifi cados sinais menos 
comuns entre os pacientes do 
grupo de controle que não apre-
sentaram risco de parada cardí-
aca, como tonturas, desconforto 
abdominal, fraqueza e náuseas 
ou vômitos.

Sumeet Chugh comentou so-
bre os próximos passos da pes-
quisa, indicando que planejam 
complementar esses principais 
sintomas de alerta específi cos 
para cada gênero com recursos 
adicionais, como perfi s clínicos 
e medidas biométricas, a fi m de 
aprimorar a previsão de para-
das cardíacas súbitas.

Sinais de uma parada cardíaca 
podem ser notados um dia antes

Ao contrário do que pa-
rece, nem sempre jar-
dins coloridos e exu-

berantes são uma conquista 
demorada ou difícil de atingir 
em casa. Sejam flores, arbus-
tos ou árvores, algumas espé-
cies de crescimento rápido são 
uma ótima opção para criar 
um espaço verde, ou preencher 
algum canto vazio no terreno, 
em pouco tempo.

Ideais para quem não tem 
muito tempo para cuidar de 
plantas ou deseja, simples-
mente, adicionar um toque de 
beleza natural no lar, as plan-
tas de crescimento rápido vem 
em diversos tamanhos e po-
dem ser selecionadas segun-
do o objetivo de cada projeto 
paisagístico. Confira alguns 
exemplos.

Guaimbê 
Folhagem nativa do Brasil, o 

guaimbê (Philodendron bipinna-
tifi dum) cresce em poucos meses. 
O arbusto perene é muito orna-
mental e pode crescer até três 
metros, com folhas grandes, ver-
de-escuras e muito brilhantes. A 
espécie de clima tropical deve ser 
cultivada em substrato rico em 
matéria orgânica, à meia-sombra 
ou a pleno sol, com regas regula-
res.

Costela-de-adão 
Com aparência tropical e 

charmosa, a costela-de-adão 
pode ser cultivada tanto dentro 
como fora de casa. A espécie tem 
desenvolvimento rápido à luz in-
direta e pode crescer em vasos ou 
locais com solo fresco e boa dre-
nagem.

Filodendro ondulado 
O fi lodendro ondulado, ou 

guaimbê-ondulado, possui fo-
lhas grandes e ornamentais. 
Como diz o nome, a planta traz 
aparência ondulada e versátil, 
que vai bem em qualquer jardim. 
Ela pode chegar a cerca de três 
metros de altura e além disso, 
deve ser cultivada em sol pleno 
ou meia-sombra para conseguir 
se desenvolver de forma rápida e 
saudável.

Tumbergia 
A tumbergia pode cobrir um 

pergolado ou muro completa-
mente em poucos meses. Uma 
espécie arbustiva, ela tem beleza 
ornamental e possui fl ores com 
cores azuis e brancas.

A planta, com altura máxima 
de três metros, atrai beija-fl ores 

e deve ser cultivada em solo com 
boa drenagem e rico em maté-
ria orgânica, além de um espaço 
com meia-sombra ou sol pleno. 
Ela é ideal para ambientes exter-
nos.

Palmeira areca 
A Palmeira areca, ou areca-

-bambu, pode ser plantada em va-
sos ou na área externa do lar. Ela 
aprecia solo fértil, terra drenável 
e gosta de calor, vivendo bem sob 
o sol.

Congeia
A congeia também é uma boa 

opção para preencher pergolados. 
A trepadeira é exuberante e pos-
sui fl ores delicadas que variam do 
rosa ao roxo. Originária da Ásia, a 
espécie se desenvolve bem em cli-
mas tropicais e subtropicais.

Seis plantas que crescem rápido para decorar a casa 
de pessoas apressadas

Alguns indícios do problema de funcionamento do coração podem surgir 24 
horas antes e detecção ajuda a minimizar mortes, indica pesquisa

A pesquisa identifi cou que homens manifestavam falta de ar 
e sudorese antes de um ataque súbito, enquanto nas mulhe-
res, havia uma associação com a falta de ar
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A ‘Portos do Paraná’ obte-
ve decisões favoráveis em 
ações que correm na Justi-

ça Federal e na Estadual em rela-
ção aos processos licitatórios nas 
áreas de arrendamento denomi-
nadas PAR 32 e PAR 50, no Porto de 
Paranaguá. As sentenças reconhe-
cem a legalidade e comprovam a 
correção dos protocolos de atração 
para novos investimentos.

PAR 32
Na ação envolvendo o PAR 32, 

o Tribunal de Justiça do Estado 
do Paraná, em decisão unânime 
da 5ª Câmara Cível, reconheceu a 
legalidade da habilitação da em-
presa que ofereceu o maior valor 
de conceção no procedimento lici-
tatório. A área tem cerca de 6,6 mil 
metros quadrados, está localizada 
a oeste do cais do porto paranaen-
se e é destinada à armazenagem 
e movimentação de carga geral. A 
obrigação da arrendatária é de in-
vestir um valor mínimo de R$ 4,17 
milhões, dentro de um período de 
um ano.

O leilão ocorreu em março de 
2022, na sede da B3. Na época, a 
empresa que fi cou em segundo lu-
gar no certame ofereceu um lance 
de outorga de R$ 25 milhões, R$ 5 
milhões a menos do que a oferta 
da vencedora, de R$ 30 milhões. O 
valor é revertido integralmente aos 
cofres públicos. A Diretoria Jurídi-
ca da empresa pública defendeu 
justamente a tese da melhor pro-
posta e todos os atos praticados 
pela comissão de licitação de área 
portuária.

Segundo o desembargador 
Substituto Marcelo Wallbach Silva, 

relator do caso, a empresa vence-
dora atendeu os requisitos previs-
tos no edital de licitação. “A Jus-
tiça foi estabelecida, a segurança 
jurídica foi mantida e a proposta 
mais vantajosa foi priorizada sem 
qualquer tipo de formalismo, res-
guardando, assim, a supremacia 
do interesse público”, destaca o di-
retor jurídico da Portos do Paraná, 
Marcus Freitas.

PAR 50
Outra decisão favorável à admi-

nistração dos Portos de Paranaguá 
e Antonina ocorreu na última se-
mana, junto à Justiça Federal, em 
uma das ações judiciais que ques-
tionam a legalidade do processo da 
área PAR 50. A sentença emitida 
pelo Juízo da 5ª Vara Federal de 
Curitiba reconheceu a inexistência 
de omissão no edital quanto à su-
posta indenização por benfeitorias 
realizadas pela empresa, que atual-
mente ocupa a área licitada, desta-
cando a arbitrariedade do gestor e 
a gratuidade da autorização de uti-
lização do bem público.

A área de 85.392 metros qua-
drados engloba o terminal União 
Vopak e o Terminal Público de Ál-

cool (Tepaguá) e está destinada à 
movimentação e armazenagem de 
granéis líquidos. O terminal PAR50 
do Porto de Paranaguá foi leiloado 
em fevereiro deste ano na B3 com 
o valor de outorga de R$ 1 milhão 
oferecido pelo FTS Group. A em-
presa tem obrigação de investir o 
valor mínimo de R$ 338,2 milhões 
em obras de ampliação da capaci-
dade operacional em contrato de 
arrendamento para 25 anos.

Segundo a decisão, “a autori-
zação que a autora possuía para 
explorar a área era precária e gra-
tuita, inexistindo, portanto, direito 
subjetivo da impetrante à continui-
dade da autorização”.

O diretor-presidente da Portos 
do Paraná, Luiz Fernando Garcia, 
ressalta que as decisões judiciais 
evidenciam que todos os atos prati-
cados pela empresa pública foram 
pautados na legalidade, moralida-
de e interesse público. “Esses dois 
julgamentos são extremamente 
importantes para restabelecer a 
segurança jurídica nos procedi-
mentos licitatórios da Portos do 
Paraná realizados junto à Bolsa de 
Valores do Brasil, a B3”, afi rma.

Jurídico reconhece legalidade e 
comprova correção para novos 
investimentos no Porto de Paranaguá
As sentenças reconhecem a legalidade e comprovam a 
correção dos protocolos de atração de novos investimentos
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100% elétrico
A Prefeitura de Curitiba iníciou os testes com o ônibus 100% elétrico 
da Volvo, dentro do programa de descarbonização da frota do trans-
porte público da capital. Durante o evento, a Volvo anunciou inves-
timentos futuros de R$ 250 milhões para produção dos primeiros 
ônibus elétricos na fábrica da montadora na Cidade Industrial de 
Curitiba (CIC). Segundo o presidente da Volvo Buses na América Lati-
na, André Marques, o projeto para desenvolvimento de uma platafor-
ma local já está em andamento.

Ação civil
O governo do Paraná entrou com ação civil pública contra a 123 Mi-
lhas. A ação é decorrente da suspensão da emissão de passagens dos 
pacotes promocionais de viagens pela empresa, o que já rendeu uma 
notifi cação pelo Procon-PR. O valor proposto é de R$ 5,5 milhões. “A 
medida visa garantir o cumprimento dos contratos fi rmados com os 
consumidores”, afi rmou Santin Roveda, secretário da Justiça e Cida-
dania.

Confi ante
Pesquisa realizada mensalmente pela Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Serviços e Turismo (CNC) e pela Federação do 
Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Paraná (Fecomércio PR) 
mostra que o Índice de Confi ança do Empresário do Comércio (Icec) 
paranaense cresceu 0,6% em agosto. O resultado interrompe a sequ-
ência de quedas, iniciada em dezembro do ano passado, e volta à zona 
de satisfação, acima dos 100 pontos.

Eleições municipais
O presidente do MDB do Paraná, deputado Anibelli Neto, confi rmou 
que o partido está conversando com diversas lideranças para prota-
gonizar as eleições municipais de 2024, principalmente nas 10 gran-
des cidades: Curitiba, Londrina, Maringá, Ponta Grossa, Cascavel, São 
José dos Pinhais, Foz do Iguaçu, Toledo, Guarapuava e Paranaguá. A 
proposta é lançar candidato próprio nas principais cidades, afi rma 
Anibelli.

Sem atendimento
A Receita Federal anunciou a suspensão temporária de atividades 
em 12 agências que estão em cidades do Paraná e de Santa Catarina. 
De acordo com a publicação no Diário Ofi cial da União, a suspensão 
das atividades acontecerá por causa da falta de servidores. A Recei-
ta justifi cou a suspensão alegando que existe difi culdade em repor o 
quadro do funcionalismo público a redução constante no número de 
atendimentos presenciais.

Sem atendimento II
De acordo com a publicação, a suspensão das atividades será válida 
até 31 de dezembro de 2024. Os atendimentos presenciais serão re-
direcionados para outras agências ou pontos de atendimento virtual. 
No Paraná as agências afetadas são nas cidades: Ibaiti, Jacarezinho, 
Cianorte, Campo Mourão, Cornélio Procópio, Irati e União da Vitória.

Bom trabalho!
O Serviço Nacional de Aprendizagem Rural (Senar) alcançou a marca 
de 30 milhões de horas cursadas nas capacitações a distância desde a 
criação, em 2010. De acordo com a diretora de Educação Profi ssional 
e Promoção Social da instituição, Janete Almeida, o resultado refl ete 
o trabalho do Senar aliado à dedicação e o comprometimento de alu-
nos de todo o país, que buscam no Senar o conhecimento necessário 
para transformar a vida no campo e impulsionar a produtividade e a 
inovação no agro.

Intimados
O Tribunal Regional Eleitoral do Paraná (TRE) intimou o Podemos e 
o União Brasil a apresentarem informações no processo movido pelo 
PL do ex-presidente Jair Bolsonaro e o PT do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva, que acusa o ex-juiz e senador Sérgio Moro (União) de 
abuso do poder econômico nas eleições de 2022.

‘Conexão’
Em junho, o desembargador Mário Helton Jorge, do Tribunal Regio-
nal Eleitoral do Paraná (TRE/PR), uniu as ações dos dois partidos, que 
pedem a cassação do mandato do senador Sérgio Moro (União Brasil). 
O magistrado viu ‘conexão’ entre as imputações das legendas ao ex-
-juiz da Operação Lava Jato e ex-ministro da Justiça – suposto abuso 
de poder econômico e caixa 2.
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A área tem cerca de 6,6 mil metros quadrados, está localizada 
a oeste do cais do porto paranaense e é destinada à armaze-
nagem e movimentação de carga geral

Rodrigo Félix Leal

A produção de alimentos de 
forma sustentável no Paraná foi 
parte do diálogo estabelecido du-
rante o Fórum ESG Frimesa, nesta 
terça-feira (29), em Curitiba. Di-
versos parceiros da Frimesa Co-
operativa Central, apresentaram 
e discutiram boas práticas e com-
promissos nas áreas de sustentabi-
lidade ambiental, social e de gover-
nança corporativa.

Desempenho 
O secretário de Estado da 

Agricultura e do Abastecimento, 
Norberto Ortigara, lembrou que 
o Paraná foi reconhecido como o 

Estado mais sustentável do Bra-
sil, conforme apontou o Ranking 
de Competitividade dos Estados, 
divulgado na última quarta-feira 
(23) em Brasília. “Temos uma agro-
pecuária com base forte, com jeito 
sustentável de gerar valor, oportu-
nidades e centenas e milhares de 
empregos”, acentuou.

Segundo ele, ainda há ações a 
serem tomadas para melhorar o 
desempenho, como o aproveita-
mento e uso racional da água, des-
tinação correta aos dejetos, acrés-
cimo de valor a terras degradadas 
e mais aplicação de produtos bio-
lógicos nas lavouras. “Mas temos 

que reconhecer o que já foi feito e 
o que somos”, disse.

Oportunidades
ampliadas

De acordo com o secretário, a 
Frimesa – uma central constituída 
pelas cooperativas C.Vale, Copa-
col, Primato, Lar e Copagril –, com 
45 anos de existência e dona do 
maior frigorífi co da América La-
tina, mostrou ser inovadora e em-
preendedora. “Somos e queremos 
continuar sendo parceiros do time 
da Frimesa em todas as iniciativas 
que visem gerar oportunidades 
para os paranaenses”, afi rmou.

Estado reforça apoio ao desenvolvimento 
sustentável das cooperativas de alimentos



Brasil e Argentina fecham acordo de 
R$ 600 milhões em exportações

O embaixador do Brasil em Buenos Aires, Julio Bitelli, afi rmou que o governo brasileiro está determinado 
a ajudar a Argentina, mas que o Planalto não fará “nenhuma loucura” para auxiliar os vizinhos

BRASIL
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O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva se reu-
niu com o ministro da 

Economia da Argentina, Sergio 
Massa, no Palácio do Planalto, 
para discutir um financiamen-
to para o comércio bilateral.

Uma colaboração entre o 
Banco do Brasil, o BNDES e o 
Banco de Desenvolvimento da 
América Latina e Caribe (CAF) 
poderia viabilizar um acor-
do de US$ 600 milhões para 
financiar exportações para a 
Argentina. A iniciativa aguarda 
aprovação do conselho gestor 
do CAF, que ocorrerá em 14 de 
setembro.

Em geral, o encontro com 
Lula faz parte dos esforços do 
governo brasileiro para ajudar 
o presidente argentino Alberto 
Fernández a manter seu grupo 
político no poder, levando em 
consideração as eleições que 
ocorrem fim deste ano no país. 
O petista é um dos principais 
aliados do argentino e tem fei-
to apelos públicos por ajuda ao 
país vizinho.

Mecanismo
de garantia 

“A equipe da Fazenda ti-
nha estruturado uma operação 
menor, em torno de US$ 140 
milhões, com base na garan-
tia em yuans de exportações 
brasileiras. Quando a Argenti-
na dispõe de reservas em yuan 
para garantir exportações bra-
sileiras, suas reservas oficiais 

diminuem. A Argentina, com 
o apoio do CAF, não precisaria 
usar suas reservas para garan-
tir as exportações”, afirmou o 
ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad.

Durante sua viagem à Áfri-
ca, Haddad enviou uma pro-
posta ao governo argentino 
para assegurar a continuidade 
das exportações de alimen-

tos e peças de carros entre os 
países A ideia agora, segundo 
o ministro, é que, quando um 
exportador brasileiro vender 
para a Argentina, ele será pago 
pelo Banco do Brasil, que rece-
berá a garantia do CAF.

“O Banco do Brasil garanti-
rá as exportações das empre-
sas brasileiras e o CAF forne-
cerá uma contragarantia ao 

Banco do Brasil. Existe a pos-
sibilidade de nem precisarmos 
acionar o Fundo Garantidor 
de Exportação. Seria uma ope-
ração nova que atenderia aos 
interesses de restabelecer o 
fluxo de comércio bilateral”, 
destacou o ministro.

Acordo São Borja-
-Santo Tomé

A reunião também abordou 
o aumento das trocas fl uviais 
entre os países, que foram inter-
rompidas na gestão anterior, e a 
renovação do acordo entre São 
Borja (Brasil) e Santo Tomé (Ar-
gentina).

Em julho, o governo Fede-
ral, por meio do Ministério dos 
Transportes, renovou o contrato 
de concessão da ponte interna-
cional que liga as duas cidades, 
garantindo a regularidade das 
operações e o atendimento aos 
usuários.

O acordo permitirá que a con-
cessionária Mercovia S.A. conti-
nue como gestora do empreendi-
mento por mais 12 meses. 

No período de janeiro a 
agosto deste ano, as ex-
portações de soja no 

Brasil demonstraram um cres-
cimento notável, ultrapassando 
o total embarcado nos 12 meses 
anteriores. Conforme dados do 
Ministério do Desenvolvimento, 
Indústria, Comércio e Serviços 
(MDIC), a projeção é de que os 
primeiros oito meses de 2023 en-
cerrem com cerca de 80 milhões 
de toneladas de soja exportadas.

O diretor de conteúdo do Ca-
nal Rural, Giovani Ferreira, avalia 
a situação e aponta que, caso o 
país mantenha um desempenho 
semelhante ao período de remes-
sas de setembro a dezembro de 
2022, o Brasil poderá encerrar o 
ano com a notável marca de 94 
milhões de toneladas de soja ex-
portadas.

Ferreira ressalta, no entanto, 
que considerando a robustez de 
uma safra que ultrapassa a marca 
de 150 milhões de toneladas de 
produção, existe a possibilidade 
de que o país alcance a impres-
sionante marca de quase 100 mi-

lhões de toneladas de soja expor-
tadas em 2023.

Potencial recorde nas 
exportações de milho 

brasileiro
Além das notáveis exporta-

ções de soja, a produção de milho 
brasileira para esta tempora-
da também está se destacando, 
aproximando-se de 110 milhões 
de toneladas. Paralelamente, o se-
tor de exportação de milho pode 
estabelecer um novo recorde.

De acordo com Ferreira, as 
exportações de milho entre ja-
neiro e agosto, que totalizam 24 
milhões de toneladas, já supera-

ram a totalidade do ano de 2021, 
quando aproximadamente 20,4 
milhões de toneladas do grão 
foram enviadas para o exterior. 
Este cenário indica que é possível 
que o país encerre o ano de 2023 
com um recorde de cerca de 49 
milhões de toneladas de milho 
exportadas.

Ferreira sugere que, consi-
derando o cenário atual, é alta-
mente viável que o Brasil con-
quiste a marca de 50 milhões de 
toneladas de milho exportadas 
em 2023, consolidando-se tem-
porariamente como o principal 
exportador global tanto de soja 
quanto de milho.

MEC instala a Comissão Nacional 
de Educação Escolar Indígena

O Ministro da Economia da Argentina, Sergio Massa, se reuniu 
com o ministro Fernando Haddad nesta segunda (28) 

Sérgio Lima / Poder 360

Brasil pode se tornar maior 
exportador de soja e milho do mundo 

O Ministério da Educação 
(MEC) ofi cializou a cria-
ção da (CNEEI) em Brasí-

lia. A comissão será encarregada 
de auxiliar o MEC na coordena-
ção das ações voltadas à educa-
ção escolar indígena no Brasil, 
além de sugerir metas e medidas 
para planos e programas do Mi-
nistério.

Na abertura da primeira reu-
nião, Zara Figueiredo, da Secadi, 
enfatizou a importância da par-
ticipação social e da alocação de 
orçamento adequado para sus-
tentar políticas educacionais in-
clusivas e de qualidade.

Um exemplo é o Programa 
Tecnólogo em Agroecologia para 
indígenas privados de liberda-
de, lançado em parceria com o 
Ministério dos Povos Indígenas, 
visando a reinserção desses in-
dígenas na sociedade por meio 
de cursos com potencial de re-
missão de penas e obtenção de 
diplomas.

Participação
e desafi os

Célia Xacriabá (PSOL-MG), 
deputada federal indígena, con-

tribuiu com música e poesia. 
Rosilene Cataá Tuxá, da Secadi, 
destacou o signifi cado histórico 
da Comissão para aprimorar a 
educação escolar indígena.

Joenia Wapichana, presidente 
da Funai, enfatizou a importância 
de projetos de lei relevantes para 
a educação escolar indígena. O 
procurador da República, José 
Gladston Viana Correa, ressaltou 
a relevância da educação de qua-
lidade e específi ca.

Funções da comissão
A CNEEI supervisionará a 

execução dos planos de educação 
escolar indígena, buscando me-
lhorias na oferta educacional. A 
comissão tem membros governa-
mentais, representantes da socie-
dade civil e povos indígenas, todos 
nomeados pelo Ministro de Esta-
do da Educação, Camilo Santana. 
A composição governamental 
inclui representantes de órgãos 
como Secadi, SEB, Sesu, Setec, 
Sase, Funai, Consed, Undime, Un-
cme e CNE. A representação da 
sociedade civil inclui instituições 
como ABA, UPEI, FNEEI, Andifes, 
Abralin, CIMI, RCA e Anped.

Canal Rural
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O conceito de spread 
pode soar complexo à 
primeira vista, mas ele 

é uma ideia aplicável a qual-
quer empreendimento, repre-
sentando a diferença entre os 
preços de compra e venda de 
um produto. Essencial para o 
sucesso de qualquer empre-
sa, o spread assegura que o 
valor das mercadorias vendi-
das seja suficiente para cobrir 
todas as operações, incluindo 
salários, despesas fixas e vari-
áveis, como aluguel, contas e 
manutenção, ao mesmo tem-
po em que garante a obtenção 
de lucro. Para tal, é necessário 
vender produtos ao consumi-
dor final por um valor supe-
rior ao pago ao fornecedor.

Este princípio é igualmen-
te relevante para o setor ban-
cário. De forma resumida, é 
a discrepância entre os juros 
pagos aos clientes que inves-
tem dinheiro e os juros cobra-
dos daqueles que solicitam 

empréstimos.
Visualize este exemplo: 

você investe R$ 1.000 em um 
banco com uma taxa de re-
torno de 9% de juros ao ano, 
gerando R$ 90 anualmente. 
Paralelamente, o banco ofe-
rece empréstimos com juros 
de 30% ao ano. Se precisar de 
um empréstimo de R$ 1.000 
para adquirir um carro, o 
banco cobrará R$ 300 anual-
mente em juros. A diferença 
entre os juros aplicados nas 
aplicações financeiras (9%) 
e os juros em empréstimos 
(30%) define o spread bancá-
rio (21%).

Os ganhos dos bancos, em 
geral, servem para custear 
despesas administrativas e 
de pessoal, impostos e co-
brir riscos de inadimplência, 
quando clientes não honram 
suas dívidas. O lucro, por-
tanto, é a parcela que excede 
esses custos após serem sal-
dados.

Fatores determinantes
Taxa Básica de Juros: O prin-

cipal instrumento do Banco 
Central, esta taxa estabelece o 
valor do dinheiro. Taxas eleva-
das requerem juros mais altos 
nos empréstimos para compen-
sar os custos de obtenção de re-
cursos.

Risco de Crédito: Clientes 
com histórico de crédito ruim 
ou empréstimos sem garantias 
adequadas resultam em juros 
mais elevados, devido ao maior 
risco de inadimplência.

Concorrência: Num mercado 
competitivo, bancos necessitam 
oferecer taxas mais atraentes 
para atrair clientes, o que pode 
infl uenciar o sistema bancário.

O spread bancário, um con-
ceito que permeia a economia 
e o setor fi nanceiro, desempe-
nha um papel crucial tanto em 
negócios quanto em bancos, 
afetando o equilíbrio entre 
custos e ganhos.
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Entenda como o spread bancário 
impacta a sociedade

Garantir uma estabilidade e prevenir possíveis consequências negativas no futuro são
objetivos fundamentais ao gerir o dinheiro de forma efi ciente

123Milhas pede recuperação judicial 
e MaxMilhas vai ter que resolver

Confi ra dicas para 
aumentar suas vendas 
com o InstagramA empresa Maxmilhas, 

pertencente ao mes-
mo grupo societário da 

123Milhas, está em processo 
de renegociação de suas dívi-
das junto a parceiros e forne-
cedores após a crise fi nanceira 
que afetou a 123Milhas. A Max 
comunicou que implementará 
uma nova estratégia para os 
vendedores de milhas, uma das 
funcionalidades da plataforma. 
A partir de agora, os vendedo-
res receberão seus pagamen-
tos em três parcelas mensais, 
com a inclusão de juros de 1%. 
A empresa afi rma que as me-
didas adotadas pela 123Milhas 
impactaram todo o setor, difi -
cultando o acesso a capital de 
giro no mercado.

A Maxmilhas, mesmo com-
partilhando sócios com a 123, 
declara ter sido surpreendida 
pelas decisões tomadas de for-
ma isolada pela empresa. No 
entanto, a Max ressalta que já 
enfrentou desafi os semelhan-
tes anteriormente e os supe-
rou. Diante da situação atual, a 
empresa buscou dialogar com 
seus parceiros, fornecedores e 
vendedores de milhas para ne-
gociar o pagamento e alcançar 

a estabilidade operacional.
Quando questionada sobre 

a data do primeiro pagamen-
to aos vendedores de milhas, 
a empresa não forneceu uma 
resposta.

Contexto do caso
No dia 18 de agosto, a 

123Milhas anunciou a suspen-
são temporária da emissão de 
passagens de uma linha pro-
mocional com datas de embar-
que entre setembro e dezem-
bro de 2023. Essa suspensão se 
aplica às passagens e pacotes 
do plano PROMO, comercia-
lizados abaixo dos preços de 
mercado e com datas fl exíveis.

Posteriormente, em 24 de 
agosto, a 7ª Vara Cível do Foro 
de Ribeirão Preto determi-
nou o bloqueio de R$ 44.358 

nas contas da 123Milhas. Essa 
medida visava reembolsar um 
cliente da empresa por cinco 
passagens aéreas. A decisão foi 
realizada por meio do Sisbajud 
(Sistema de Busca de Ativos do 
Poder Judiciário).

No dia 29 de agosto, a em-
presa protocolou um pedido de 
recuperação judicial no Tribu-
nal de Justiça de Minas Gerais 
(TJ-MG). A empresa afi rma que 
esse movimento tem como ob-
jetivo assegurar o cumprimen-
to de seus compromissos com 
clientes, ex-colaboradores e 
fornecedores. A recuperação 
judicial também visa centra-
lizar todos os valores devidos 
em um único processo judicial, 
agilizando soluções para ree-
quilibrar a situação fi nanceira 
da empresa.

OInstagram se estabe-
leceu como uma ferra-
menta essencial para 

a comercialização de produ-
tos e conteúdo, fornecendo 
técnicas avançadas que sim-
plificam a interação entre 
empresas e clientes. Apesar 
da facilidade, é essencial nu-
trir os mecanismos funda-
mentais para assegurar ven-
das eficazes e a lealdade dos 
clientes, mantendo os resul-
tados positivos.

Alexandre Rodrigues, um 
profissional especializado 
em vendas e marketing di-
gital, compartilha seis dicas 
valiosas para aprimorar suas 
estratégias de vendas por 
meio do Instagram. Vamos 
explorar essas orientações:

1. Construa relaciona-
mentos sólidos: O Instagram, 
com sua ênfase visual, possi-
bilita às empresas mostrar 
produtos através de imagens 
e vídeos envolventes, criando 
uma experiência cativante. 
Através do recurso Instagram 
Direct, a interação personali-
zada com os clientes torna-

-se acessível, propiciando a 
construção de confiança e 
relacionamentos sólidos que 
impulsionam as vendas. “Co-
nhecer seu cliente e adaptar 
sua comunicação gera uma 
experiência única. É mais 
do que vender um produto; é 
construir um relacionamen-
to”, aponta Alexandre.

2. Integração estratégica: 
A integração com platafor-
mas de e-commerce como o 
Instagram Shopping e Che-
ckout simplificou as compras, 
tornando-as mais diretas. A 
presença de influenciadores 
amplia o alcance de marcas e 
produtos, enquanto análises 
e segmentações auxiliam no 
direcionamento de marketing 
para públicos específicos.

3. Visual de qualidade:
Em um cenário onde o aspec-
to visual é crucial, o conteúdo 
visual de alta qualidade ganha 
relevância. Fotos e vídeos bem 
trabalhados, exibindo produ-
tos em diferentes ângulos e 
incluindo elementos intera-
tivos. têm o poder de atrair e 
persuadir os consumidores.

Não entregue seus cartões, nem que estejam inutilizados. 
Bancos nunca solicitam a devolução de cartões, mesmo 
em caso de bloqueio ou cancelamento.

iStock/fi zkes
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Nesta terça-feira (29) em 
São francisco, o Google 
apresentou ao mun-

do da tecnologia uma série de 
avanços em inteligência arti-
ficial e parcerias estratégicas 
durante sua conferência Goo-
gle Next. Com o intuito de levar 
a crescente onda de inovações 
em IA para o âmbito corpora-
tivo, a gigante da tecnologia 
revelou uma linha abrangente 
de soluções, incluindo chips 
aprimorados, ferramentas de 
marcação de imagens, atua-
lizações de segurança e um 
amplo pacote de software para 
empresas.

Dentre os anúncios feitos 
durante o evento, destaca-se 
a colaboração com empresas 
renomadas, como a General 
Motors e a Estée Lauder Com-
panies, que agora adotam o 
software em nuvem do Goo-
gle. A empresa, subsidiária 
da Alphabet, também apre-
sentou uma nova interação 
de seus chips personalizados 
de inteligência artificial, pro-
jetados para ampliar a capa-
cidade de processamento de 

dados complexos.

Reconhecimento
de imagem

Uma das revelações de 
maior impacto foi a introdu-
ção da ferramenta empresa-
rial para marcação e identi-
ficação de imagens geradas 
por IA, conhecida como Syn-
thID. Essa tecnologia ino-
vadora permite a adição de 
marcas d’água invisíveis ao 
olho humano, conferindo au-
tenticidade e rastreabilidade 
a imagens digitais. Desen-
volvida para resistir a adul-
terações, a SynthID promete 
manter sua integridade mes-
mo após alterações.

Para fortalecer ainda mais 
seu arsenal de soluções para 
empresas, o Google expandiu 
sua coleção de modelos de IA 
em nuvem, somando agora 
um total de 100 opções. Além 
disso, a empresa firmou 
acordos estratégicos para 
disponibilizar aos clientes 
do Google Cloud o acesso aos 

modelos LLaMa 2 da Meta e 
Claude 2 da startup Anthro-
pic.

O evento também trouxe 
atualizações significativas 
para o ecossistema de sof-
tware do Google. A empresa 
lançou versões aprimoradas 
de sua infraestrutura básica, 
incluindo o aprimoramen-
to do desempenho do PaLM, 
seu modelo de processamen-
to de texto. Essa atualização 
permite o processamento de 
documentos mais extensos, 
como textos jurídicos e li-
vros.

Transferência
de dados

Outro ponto destacado 
foi a introdução de uma fer-
ramenta alimentada por IA 
capaz de realizar a transfe-
rência de bancos de dados 
da Oracle para plataformas 
de código aberto. Essa tarefa, 
conhecida por sua comple-
xidade, é agora simplificada 
pela tecnologia de ponta de-

senvolvida pelo Google.
A aguardada revelação da 

quinta geração de suas Unida-
des de Processamento de Ten-
sor (TPUs) também não decep-
cionou. O novo chip, chamado 
TPU v5e, foi projetado para 
treinar modelos de IA amplos, 

fornecendo conteúdo eficien-
te a partir desses modelos. A 
empresa conecta múltiplos 
chips TPU v5e, denominando-
-os de “supercomputadores”, 
permitindo aos clientes da 
nuvem lidar com tarefas de 
computação complexas.

Aempresa Taiwanesa de 
tecnologia Asus supos-
tamente encerrará a sua 

divisão zenfone de celulares. de 
acordo com informações do site 
Technews Taiwan, divulgadas na 
sexta-feira (25). A empresa tem 
estudado uma reestruturação 
organizacional e passará a con-
centrar seus esforços na linha 
republic of gamers (roge) de dis-
positivos móveis.

De acordo com a publicação, 
a empresa taiwanesa teria co-
municado aos funcionários que 
a equipe responsável pelo zen-
fone seria realocada para outros 
departamentos, o que inclui a li-
nha rog. dessa forma, o recente 
zenfone 10, anunciado no mês 
de junho, seria o último da em-
presa no mercado de celulares 
“tradicionais”.

Conforme informações in-
ternas as equipes de engenharia 
e compras da Asus “foram dire-
tamente cortadas pela meta-
de”. o site também afi rma que a 
onda de demissões na empresa 
de Taiwan, o que inclui o depar-
tamento comercial, durará até o 
mês de setembro.

Ao fi m de 2018, a Asus já 
vinha estudando maneiras de 
reformular as suas linhas de ce-
lulares. A estratégia da empresa 
consistia em reduzir a quanti-
dade de aparelhos de diferentes 
categorias, passando a focar no 
público gamer (com a linha rog) 
e “power users”, que buscam 
dispositivos mais robustos.

Linha Zenfone
Seguindo o zenfone 9, o úl-

timo zenfone 10 também foi 
um celular de tamanho com-
pacto e com boas especifi ca-
ções. O celular conta com tela 
amoled de 5,9 polegadas e taxa 
de 144 hz, certifi cação ip68, 
processador snapdragon 8 gen 
2, até 16 gb de ram e até 512 
gb de armazenamento. Outro 
grande diferencial está nas câ-
meras, com sensores de 50 mp 
e 13 mp com estabilização de 
imagem.

OBrasil enfrenta um au-
mento signifi cativo de 
roubos e furtos de ce-

lulares, registrando aproxima-
damente 1 milhão de ocorrên-
cias no último ano, refl etindo 
um aumento de 16,6% em 
comparação a 2021. A relevân-
cia desses bens é inegável, no 
entanto, a motivação central 
dos criminosos reside nos da-
dos armazenados nos disposi-
tivos.

A Samsung lançou o Cade-
ado Galaxy, um serviço de blo-
queio remoto exclusivo para 
seus celulares, focando na se-
gurança dos usuários. O servi-
ço gratuito está disponível para 
modelos topos de linha fabri-

cados a partir de 2019, com a 
opção paga de R$ 39,90 por um 
ano ou R$ 59,90 por dois anos.

A adesão ao Cadeado Gala-
xy tem sido positiva, superando 
expectativas e a empresa plane-
ja expandir essa solução para 
mercados da América Latina. 
A abordagem de segurança da 
empresa visa proteger dados 
sensíveis dos usuários.

A Apple também oferece 
medidas de segurança para 
seus usuários de iPhone, in-
cluindo sistemas de verifi cação 
de compartilhamento de infor-
mações e criptografi a. A empre-
sa permite rastrear dispositivos 
perdidos ou roubados através 
do sistema Buscar.

Google apresenta ferramentas que 
reconhece imagens geradas por IA

Tecnologia permite a adição de marcas d’água invisíveis ao olho humano conferindo 
autenticidade e rastreabilidade a imagens digitais
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Asus encerrará produção da linha Zenfone 
de celulares e focar na linha de games

Devido ao aumento nos roubos de 
celular, empresas criam solução para 
amenizar danos

Techtudo Tecmundo

A empresa tem estudado uma reestruturação organizacional e passará 
a concentrar seus esforços na linha Republic of Gamers (ROG)

Outro ponto destacado foi a introdução de uma 
ferramenta alimentada por IA capaz de realizar 
a transferência de bancos de dados da Oracle

Unsplash

Samsung e Apple cria um jeito de proteger seus dados



A literatura estrangeira é 
vasta e diversifi cada, abran-
gendo séculos de produção li-
terária que têm infl uenciado 
culturas, pensamentos e pers-
pectivas ao redor do mundo. Os 
clássicos da literatura estran-
geira representam uma parte 
essencial desse corpo literário, 
sendo obras que alcançaram 
reconhecimento e relevância 
ao longo do tempo devido à sua 
profundidade temática, estilo 
de escrita e impacto cultural. 
Essas obras transcendem fron-
teiras geográfi cas e linguísti-
cas, oferecendo insights valio-
sos sobre a natureza humana, 
sociedade, política e experiên-
cias universais. No entanto, é 
importante abordar esses clás-
sicos de forma objetiva, sem 
romantização excessiva, para 
compreender seu valor dura-
douro e suas limitações con-
textuais.

Ilíada
(Homero)

A Ilíada é uma das primei-
ras obras da literatura ociden-
tal. Atribuída a Homero, data, 
aproximadamente, do século 
VIII a. C. Inicialmente ela era 
cantada por rapsodos. Somen-
te mais tarde assumiu a forma 
de texto escrito. Esse poema 
épico da Grécia Antiga relata 
eventos do fi nal da Guerra de 
Troia.

O protagonista é Aqui-
les, que disputa o poder com 
Agamêmnon, o qual provoca a 
cólera do grande herói. Assim, 
quando Aquiles abandona o 
combate, o exército grego co-
meça a sofrer inúmeras baixas; 
porém, quando Pátroclo é mor-
to em batalha, Aquiles volta 
à luta para vingar a morte do 
amado, matando o herói troia-
no Heitor.

A divina comédia
(Dante Alighieri)

Narrativa em versos do po-
eta italiano Dante Alighieri, A 
divina comédia foi escrita no 
século XIV. A história se pas-
sa em três espaços, ou seja, no 
inferno, no purgatório e no pa-
raíso. Dante é o protagonista 
da narrativa. Ele é guiado pela 
alma do poeta Virgílio, que, por 
ser pagão, só não pode entrar 
no paraíso.

A obra, assim, mistura a vi-
são teocêntrica medieval com 
a perspectiva antropocêntrica 
da Antiguidade. Na travessia, 
o narrador apresenta os sofri-

mentos das almas no inferno 
e no purgatório, até chegar ao 
paraíso, onde encontra a alma 
de Beatriz. A generosidade de 
sua amada é responsável pela 
salvação de Dante. Para saber 
mais sobre a obra, clique aqui.

Hamlet
(William Shakespeare)

Uma das principais obras 
do autor inglês William 
Shakespeare, Hamlet é uma 
peça teatral escrita por volta 
do ano 1600. Essa tragédia está 
centrada na vingança do prín-
cipe da Dinamarca, cujo pai 
foi assassinado pelo próprio 
irmão. Após receber a visita do 
fantasma do pai, Hamlet decide 
se vingar da mãe e do tio, que 
usurparam, criminosamente, o 
trono do rei. Então, o herói se 
fi nge de louco para conseguir 
desmascarar os vilões.

Dom Quixote
(Miguel de Cervantes)

O romance espanhol Dom 
Quixote (ou O engenhoso fi dal-
go Dom Quixote de la Mancha) 
foi publicado, pela primeira 
vez, em 1605. Assim, depois de 
ler vários romances de cavala-
ria, Alonso Quijano, o protago-
nista da narrativa, enlouquece 
e passa a acreditar que ele pró-
prio é um cavaleiro medieval.

Desse modo, em companhia 
de seu fi el escudeiro Sancho 
Pança (um realista, em opo-
sição à fantasia quixotesca), o 
protagonista busca aventuras 
pelas terras de Espanha. Como 
não podia ser diferente, o louco 
precisa de uma dama a quem 
dedicar seu puro amor. Então 
ele se apaixona pela idealizada 
Dulcineia.

Orgulho e preconceito 
(Jane Austen)

Orgulho e preconceito, da 
autora inglesa Jane Austen, foi 
publicado, pela primeira vez, 
em 1813. Nesse romance in-
glês, os protagonistas são Eli-
zabeth Bennet e Fitzwilliam 
Darcy. Inicialmente, a heroína 
antipatiza com o herói ao ser 
ignorada por ele, porém, com o 
desenrolar da trama, ela perce-
be o quanto o rapaz é digno de 
seu amor.

Paralelamente, temos a his-
tória de amor entre Bingley 
e Jane, irmã de Elizabeth. No 
entanto, o relacionamento dos 
dois é abalado pela diferença 
de classe, já que a moça é mais 
pobre que o rapaz. Assim, a 

obra fala do orgulho da jovem 
protagonista Elizabeth e do 
preconceito sofrido por sua fa-
mília. Para que ambas as histó-
rias de amor tenham um fi nal 
feliz, tanto o orgulho quanto o 
preconceito devem ser venci-
dos.

No mais, a protagonista 
desse romance é uma forte 
personagem feminina. Eliza-
beth é inteligente, realista e 
possui independência de ação 
e pensamento. Vale ressaltar 
também o tom irônico presen-
te nessa obra que coloca em xe-
que os costumes da sociedade 
inglesa do início do século XIX.

Frankenstein
(Mary Shelley)

Publicado, pela primeira 
vez, em 1818, Frankenstein é 
um clássico do romantismo 
inglês. Nesse romance, Victor 
Frankenstein decide construir 
um homem. Nessa tentativa, 
o protagonista acaba criando 
um monstro. Abandonado por 
seu criador, a criatura precisa 
aprender a sobreviver sozi-
nha.

A vida solitária e o sen-
timento de rejeição fazem a 
criatura desenvolver um ran-
cor para com o seu criador. O 
monstro mata o irmão mais 

novo de Frankenstein. Ainda, 
pede ao seu criador para lhe 
fazer uma companheira, caso 
contrário, não o deixará em 
paz. No meio desse processo, 
entretanto, o cientista desiste 
de criar outro monstro.

Como vingança, a criatura 
mata Elizabeth, a esposa de 
Frankenstein. Tendo a vida 
destruída pelo monstro, o 
cientista decide caçar e ma-
tar a criatura. Assim se de-
senvolve a trama desse livro 
que reflete sobre os limites e 
os perigos da ciência, além de 
expor as limitações humanas.

Os três mosqueteiros 
(Alexandre Dumas)
Os três mosqueteiros é um 

romance francês, de 1844, do 
escritor francês Alexandre 
Dumas que conta as aven-
turas do herói D’Artagnan, 
jovem que sonha em ser um 
dos mosqueteiros do rei da 
França, no século XVII. Ele 
tem o apoio dos mosqueteiros 
Athos, Porthos e Aramis. Os 
vilões da história são o Car-
deal Richelieu, que usa seu 
poder político para o mal, e 
Milady de Winter, uma crimi-
nosa foragida. Já a história de 
amor fica por conta do herói e 
da idealizada Constance.
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Desde títulos que fazem parte da tradição ocidental, até sobreviventes ao tempo, 
confi ra várias obras que marcaram a história 

Áries (21/03 - 20/04)
Ritmo acelerado no traba-

lho, muitas ideias e negociações 
anunciam um dia agitado e reple-
to de novidades. 

Touro (21/04 - 20/05)
Aproveite o dia para abastecer 

a casa, fazer umas comprinhas e 
investir no seu conforto. Arruma-
ções no lar darão mais leveza aos 
espaços, dê um toque de arte na 
decoração e doe coisas sem uso.

Gêmeos (21/05 - 20/06)
Planos de longo prazo fi carão 

mais defi nidos. Invista no seu fu-
turo e segurança. Aproveite para 
resolver pendências do passado e 
colocar a vida em ordem.

Câncer (21/06 - 22/07)
Afaste o pessimismo com 

trocas motivadoras, estudos e 
atividades que promovem maior 
bem-estar. O dia trará um convite 
estimulante.

Leão (23/07 - 22/08)
Impulsione um empreendi-

mento e dê um passo maior na 
carreira. Você poderá fi rmar um 
contrato promissor e garantir 
bons rendimentos.

Virgem (23/08- 22/09)
Expectativas poderão se cum-

prir e redefi nir seu futuro. Visua-
lize onde quer chegar, fortaleça a 
imagem profi ssional e aumente 
sua popularidade.

Libra (23/09 - 22/10)
Convite de viagem, notícias de 

longe e segurança no trabalho e 
nos relacionamentos manterão o 
astral em alta. Fortaleça sua posi-
ção nas atividades de grupo, com 
a equipe e amplie conexões. 

Escorpião (23/10 - 21/11)
Um mergulho nos sentimen-

tos esclarecerá dúvidas. Planeje 
mudanças, troque confi dências 
com uma amizade especial e crie 
planos.

Sagitário (22/11 - 21/12)
Muitas emoções marcarão os 

encontros e interações de hoje. O 
dia trará momentos intensos no 
amor, decisões sobre o futuro e 
uma conquista relevante na car-
reira. 

Capricórnio (22/12 - 20/01)
O dia será bastante produ-

tivo no trabalho e nos cuidados 
de saúde. Estratégias certeiras e 
reformulações darão maior bem-
-estar e tornarão o cotidiano mais 
gostoso. 

Aquário (21/01 - 19/02)
Decida mudanças e fortaleça 

as bases afetivas. O dia favorecerá 
o amor. Resolva diferenças com o 
par e intensifi que a vida íntima. 

Peixes (20/02 - 20/03)
Tome a iniciativa nos relacio-

namentos e resolva assuntos de 
família. Resgates do passado e 
reencontros marcarão o dia com 
muita emoção. 

HORÓSCOPO

Conheça os clássicos estrangeiros

Amazon

Hamlet é a obra de Shakespeare que mais ganhou destaque. 
A tragédia é baseada num príncipe que busca vingar a morte 
de seu pai, com uma densa narrativa refl exiva sobre confl i-
tos de família, amores, loucura e sanidade
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O lá, pessoal. Hoje va-
mos conversar sobre 5 
dúvidas do dia a dia do 

cidadão brasileiro em relação 
a aposentadoria.

1 - É possível que uma dona 
de casa se aposente?

Sim, é possível. No en-
tanto, para alcançar a apo-
sentadoria, é necessário ter 
feito contribuições ao longo 
da vida, já que a atividade de 
dona de casa não envolve pa-
gamentos obrigatórios devido 
à ausência de salário. 

Dessa maneira, aqueles 
que desempenham o papel de 
cuidar do lar e da família têm 
a opção de se aposentar como 
contribuintes facultativos.

2 - Meu salário é desconta-
do diretamente em folha para a 
Previdência. É obrigatório?

Muita gente se sente inco-
modada ao ver parte de sua 

remuneração sendo direta-
mente descontada em rela-
ção ao INSS. Não há formas 
de evitar a questão, se o valor 
não ultrapassar o teto de con-
tribuição.

É importante lembrar 
que a aposentadoria é um 
benefício opcional quanto à 
sua concretização, mas não 
quanto à sua aderência. Isso 
quer dizer que tanto o em-
pregado quanto a empresa 
devem fazer o recolhimento, 
e não há formas de negociar 
algo distinto.

3 - Sou um microempreend-
edor individual (MEI). Tenho 
direito à aposentadoria?

Certamente, como micro-
empreendedor individual, 
você contribui mensalmente 
para a manutenção da sua 
empresa. 

Além disso, tem a opção 

de realizar contribuições 
adicionais para aumentar o 
valor do benefício ao longo 
do tempo. 

4 - É permitido continuar 

trabalhando após a aposenta-
doria?

Geralmente, sim. No en-
tanto, é essencial considerar 
algumas restrições que se 
aplicam a essa situação.

Para aqueles que se apo-
sentaram por meio de uma 
modalidade especial devido a 
atividades envolvendo agen-
tes nocivos, é possível retor-
nar ao trabalho. Contudo, se 
o retorno for na mesma ati-
vidade que levou à aposenta-
doria, esta última será inter-
rompida. 

No caso de aposentado-
ria por invalidez, retomar a 
atividade profissional não 
é viável. Isso ocorre porque 
esse tipo de aposentadoria, 
que é concedida antes do 
cumprimento dos requisitos 
mínimos de contribuição, só 
é concedido quando a pessoa 

não tem condições de conti-
nuar trabalhando.

5 - Nunca trabalhei e nun-
ca contribui para a Previdên-
cia, tenho direito a algum 
benefício?

Não. O único tipo de bene-
fício ao qual alguém sem his-
tórico de contribuições tem 
acesso é o benefício assisten-
cial conhecido como LOAS 
(Lei Orgânica de Assistência 
Social). 

No entanto, esse benefí-
cio possui outros critérios a 
serem atendidos, como ida-
de, condição de deficiência, 
renda familiar, inclusão no 
Cadastro Único (CadÚnico), 
entre outros requisitos.

Se você tem alguma dú-
vida em especial, entre em 
contato comigo pelas minhas 
redes sociais @giselespan-
cerski.adv
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Para alcançar a 
aposentadoria, 
é necessário 
ter feito 
contribuições 
ao longo
da vida

Advogada Previdenciária
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Cinco dúvidas comuns sobre 
a aposentadoria


